



El emprendedor tiene visión para crear nuevos negocios, el coraje de seguir adelante y la capacidad de convencer a los demás de creer en sus ideas.

SAMUEL
ESKENAZI



GRUPO
TOVA



Steven's



Nació el 23 de marzo de 1928 en la Ciudad de Panamá. A los 3 años viajó a Israel con sus padres donde creció y se crió. Diecisiete años después, al terminar sus estudios secundarios, el joven Samuel tenía en su mente partir hacia Boston, Estados Unidos, para estudiar la carrera de arquitectura en el Massachusetts Institute of Technology (MIT). Un viaje a Panamá le haría cambiar de opinión.

Ex socios de su progenitor en Panamá, que eran comerciantes del exterior, le recomendaron seguir los pasos de su padre, quien fuera un empresario exitoso y le aconsejaron que abriera su primer local comercial en el interior del país.

A los 20 años, Samuel Eskenazi tomó nuevamente sus maletas y se fue rumbo al interior a buscar su futuro. Cuando llegó a Chitré en la provincia de Herrera, sintió que había encontrado el lugar que estaba buscando. El progreso y la belleza de esa ciudad lo motivaron a elegirla como la ciudad donde abriría su primer negocio. Y fue allí en un espacio de tan solo 18 metros cuadrados donde Samuel Eskenazi abrió el almacén "El Campeón" con el apoyo de tan solo un empleado. Con solo 106 dólares en el bolsillo, Eskenazi decidió abrir su primer negocio sin ningún socio capitalista, pero como él mismo reconoce "tuve la suerte de ganarme la confianza de los mayoristas para que todos me ofrecieran crédito".

En 1972 se unió en sociedad con su hermano Efraín Eskenazi para abrir el Chocho de Calidonia, En 1981 abrirían su tercer almacén en la avenida Central de la ciudad capital y a pesar de que muchos creían que lo que ellos estaban construyendo era un "Elefante Blanco", el local fue un éxito desde el primer día.

Ahora Samuel Eskenazi está al frente del Grupo Tova, S.A. junto a tres de sus cuatro hijos, quienes con el apoyo de 5 mil colaboradores manejan las empresas El Campeón, Madison, Stevens, así como proyectos de construcción de apartamentos y centros comerciales. Desde 1960 participó en el Club de



Leones de Chitré, provincia de Herrera. Creó la fundación Toneladas de Esperanza de los almacenes El Campeón, que se dedica a ayudar a los más necesitados con la entrega de colchones, útiles escolares, botellas de agua y alimentos. A través de la fundación han participado en programas como Qué Tal Si Te Digo, Apóyate en Mí, Navidad Contigo con la entrega de electrodomésticos, alimentos, colchones y



artículos escolares. En los últimos 7 años han impulsado la campaña "viernes sobre Ruedas" en TVN, en el que han entregado más de 400 sillas de ruedas a humildes panameños que las necesitan. También a través de la cadena de almacenes Madison se han convertido en

uno de los 10 patrocinadores principales del proyecto Supérate, dirigido por JUPA, una rama de la comunidad judía panameña, que prepara a jóvenes panameños de escasos recursos en tecnología, el idioma inglés y en valores ●

tiCómo define a un emprendedor?

Un emprendedor es una persona que tiene la visión para crear nuevos negocios, el coraje para seguir adelante y la capacidad de convencer a los demás de creer en sus ideas. De igual forma es una persona que no importa cuántas veces se caiga en el camino, siempre tiene la mente positiva para volver a levantarse.

tiQué significa el éxito?

El éxito significa alcanzar todas sus metas y al mismo tiempo hacer el bien a los demás.

tiA qué edad fundó su primera empresa?

A los 20 años de edad.

tiEl emprendedor nace o se hace?

Hay personas que nacen con el espíritu emprendedor, pero hay otras personas que con esfuerzo desarrollan esa habilidad.

tiQué cualidades se debe tener para emprender?

Sentido común, aprender de las ideas buenas de los demás y hacer siempre lo correcto.

tiTres emprendedores panameños a quien usted admira?

Belisario Porras, por ser un presidente emprendedor que tuvo la visión de hacer grandes obras en nuestro país, que perduran hasta nuestros días. Se puede decir que es el "arquitecto de nuestra nación".

Alberto Alemán Zubieta por haber dejado al país en alto al poder manejar el Canal de Panamá de una manera impecable, y demostrar al mundo que, en este servicio, nuestra nación logró ser más eficiente y rentable que la primera potencia mundial, para beneficio del

comercio internacional. Stanley Motta por haber creado, junto a su familia, varias empresas y miles de plazas de empleo en Panamá. Además, es destacable el rotundo éxito de COPA, que ha sido un ejemplo en el mundo de la aviación y que ha permitido que Panamá tenga la mejor conectividad de la región, lo que ha traído grandes beneficios a nuestro país. Ni hablar de sus aportes en programas de Responsabilidad Social.

tiTres emprendedores de otros países que admira?

Thomas Alba Edison, dedicó su vida a la invención de dispositivos, con más de mil patentes que han influido en el mundo entero. Además de destacarse por la invención del foco incandescente, que permitió llevar luz eléctrica a las masas, Edison también desarrolló el sistema de generación y distribución de electricidad. Considero que esta ha sido una de las invenciones más poderosas en los últimos siglos, transformando hogares, negocios e industrias.

Bill Gates, ha sido reconocido por varias décadas como el hombre más rico del mundo por haber desarrollado un sistema operativo que revolucionó la manera en la que la gente trabaja hoy en día. Pese a estas inigualables contribuciones, Gates creó junto a su esposa "Bill and Melinda Gates Foundation", convirtiéndose en la fundación filantrópica privada más grande e importante del mundo.

David Ben-Gurión, quien lideró muchas de las instituciones e iniciativas que crearon y lucharon por la formación del Estado de Israel contra todo pronóstico.

Eso le dio la oportunidad de ser el Primer Ministro de esa nueva nación por 14 años. Fue conocido como el "Padre de la Nación" y fue reconocido por la Revista Times como una de las "100 personas más importantes del siglo XX".

tiDe qué y de quién depende el éxito de una empresa?

Del liderazgo que tenga el gerente general y del esfuerzo del recurso humano en todos los niveles de la empresa. Y también depende de la comunicación y el respeto que haya entre los ejecutivos y los empleados para que todos puedan aportar el máximo de sus capacidades.

tiObstáculos con los que se ha encontrado al emprender un negocio?

Encontrar el local adecuado, conseguir proveedores confiables y conseguir personal capacitado para las diferentes funciones.

tiCuál ha sido su mayor logro empresarial?

El poder crear una cultura de respeto entre los 5000 colaboradores del Grupo Tova y tener siempre presente en todos ellos, la importancia de ayudar a los más necesitados del país.

tiHa fracasado alguna vez en su vida?

En 1959 me asocié con un inversionista para almacenar arroz durante varios meses, para luego distribuirlo. El negocio era muy prometedor, pero un día al abrir el depósito donde se guardaba el producto me percaté de que habían robado una gran parte del inventario. Tuve que cerrar el negocio y aprendí que lo más importante de un negocio es establecer controles adecuados.